

Jorge Edwards

Tratado de la Tolerancia

En el fondo así, con el resfijo de la ola revolucionaria de la década de 1960, Voltaire se vuelve a poner de moda. En mi juventud el volterianismo parecía una cosa del pasado, un asunto viejo para políticos viejos y para cronistas perdidos. Mi generación hablaba dominio de las "libertades formales". Prefería las grandes constituciones ideológicas del siglo XIX, con su ingrediente frasquista y utópico, su amor al equilibrio de XVIII, así como se dejaba seducir por la moral de los malditos o, por los excesos eróticospolíticos, de la novela rusa.

Ha pasado bastante agua bajo los puentes, y los jóvenes del año 50 ya nos acuerdan a nuestro abuelo liberal. Famosos intelectuales, antilibrijos, y la dura experiencia nos ha enseñado el precio de las libertades formales, las desdoradas. Mario Vargas Llosa, en su libro *Callejones oscuros*, muestra apasionados de Paul Nizan y de Jean Paul Sartre, de su teatro, "La Caudina", una charla que podría haber formado un capítulo nuevo del "Tratado de la tolerancia" de Voltaire.

Vargas Llosa habla del problema esencial de la incompatibilidad del choque de la civilización con el mundo primitivo, tema latinoamericano por excelencia, de los tantos que se extienden y que terminan por perder el sentido de la noción. Algunamente contra sí mismos. Lo lleva a propósito de la guerra de Canudos, una guerra civil do finales de siglo en Brasil, narrada por Burlese da Cunha, es una obra clásica, "O Farol", y retomada ahora por el poeta en una novela que la continúa, pero en prensa.

En la segunda mitad del siglo, un sacerdote Antonio Conselheiro, recorrió las tierras del noreste brasileño dedicando a restaurar conventos y a predicar una forma de catolicismo integrista, adaptado a poblaciones muy primitivas. En los noches, grandes encerradas de su área de veredas, construyó capillas y se pintaron imágenes de santos, difundiéndose buenas intenciones y otras costumbres a los campesinos. De ahí su apodo de "conselheiro". No era el primer sacerdote ni esa especie que se había presentado en la región de Caucaia, pero ésta sí, el más conocido y el más dedicado para su tarea proselitista, un precursor de mucha gente de El Salvador rescatado en la poesía reciente de Nicandro Parra.

Conselheiro, que llegó a formar un movimiento popular bastante importante, recibió de pronto la noticia de que en la realeza capital del Brasil se entablaría, en Rio de Janeiro, una guerra general, y no dividió y marchas habían derrotado al Emperador y huido precipitadamente la República.

Antônio Conselheiro y sus campesinos mantuvieron su fiabilidad a la monarquía y resistieron a cuatro expediciones del ejército brasileño, hasta ser completamente derrotados y exterminados. Ellas creían que luchaban contra el Apóstolito, y que derrocaron a la figura del Anticristo. Seguía el Milenio, el regreso del Mesías en gloria y majestad.

Los republicanos, por su parte, convencidos desde que esos campesinos monárquicos no podían rebelarse contra un régimen que los favorecía, juntaron

yentaron la teoría de la codisplición. La rebelión tomó que estar armada por los conservadores y los monárquicos, aliados con el imperialismo de la época, el de la Inglaterra victoriana. Los militares brasileños, admiradores del sistema político contemporáneo, habían consentido a establecer vínculos de toda clase con los Estados Unidos, y no era extraño que los ingleses compraran

Fue un malentendido histórico fenomenal, que causa la muerte de decenas de miles de brasileños en una guerra donde nadie supo con exactitud contra quién había nacido. Nadie supo, y lo que es más significativo, nadie quiso saber. Las llanuras del Paraná, rodeadas siempre del humo y el ruido de las conflagraciones, favorecieron la gran persecución ilegalista. Pocas escuetas alusiones y dispersas anotaciones no nos permiten que analizarlo.

E bien que entendía este país, modificando sus posiciones iniciales, hacia comprender el problema en todo su complejidad. Los Estados da Cunha. El tuvo la bondad de cambiar los puntos de vista que había manifestado primero en su condición de corresponsal de guerra republicano. Desde el frente había mostrado crónicas ingenuas, marcadas por la fiereza colérica, pero la reflexión posterior le reveló que todos se habían equivocado. Vargas Llosa, en su cierta, trataba de mostrar la extraordinaria vigencia de este caso, y me parece que lo consiguió bastante más allá de lo supervisado.

S. VI - 1981 P. 163

Tratado de tolerancia [artículo] Jorge Edwards.

Libros y documentos

AUTORÍA

Edwards, Jorge, 1931-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tratado de tolerancia [artículo] Jorge Edwards.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile